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ВЫСТУПИЛИ: 

1. Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, председатель Организационного комитета четвертого Евразийского 

женского форума В.И. Матвиенко. 

Об итогах четвертого Евразийского женского форума: 

2. Заместитель Министра промышленности и торговли Российской Федерации 

Е.Г. Приезжева; 

3. Координатор проекта Совета Евразийского женского форума "Российские 

соотечественницы за рубежом", член Комитета Совета Федерации по 

международным делам Е.В. Афанасьева; 

4. Координатор проекта Совета Евразийского женского форума "Здоровье 

женщин – благополучие нации" О.М. Драпкина;  

5. Координатор проекта Совета Евразийского женского форума "Сообщество 

Евразийского женского форума в цифровой среде" Э.Д. Исагулова; 

6. Руководитель Федерального медико-биологического агентства 

В.И. Скворцова; 

7. Генеральный директор акционерного общества "Российский экспортный 

центр", координатор проекта Совета Евразийского женского форума "Женская 

кооперация в международной торговле" В.О. Никишина; 

8. Председатель Совета директоров Российской ассоциации франчайзинга 

А.А. Осипова; 

9. Директор Департамента информации и печати Министерства иностранных 

дел Российской Федерации, официальный представитель МИД России 

М.В. Захарова. 

 

РЕШИЛИ: 

1. Принять к сведению информацию об итогах проведения четвертого 

Евразийского женского форума; 

2. Совету Евразийского женского форума актуализировать и дополнить список 

и содержание проектов Совета Евразийского женского форума в соответствии с 

рекомендациями четвертого Евразийского женского форума; 

3. Координаторам проектов Совета ЕЖФ проработать возможность организации 

потока "Женщина-лидер" для стран БРИКС и международного фестиваля 

"Женщины – за сохранение традиций"; 

4. Продолжить работу по информационному освещению проектной 

деятельности Совета ЕЖФ. 
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С Т Е Н О Г Р А М М А 

 

совместного заседания Организационного комитета четвертого 

Евразийского женского форума и Совета Евразийского женского 

форума при Совете Федерации Федерального Собрания  

Российской Федерации 

 

1 октября 2024 года 

 

 

В.И. МАТВИЕНКО 

(Аплодисменты.) Коллеги, присаживайтесь, пожалуйста. У меня 

такое ощущение, что мы не расставались, хотя уже прошло почти две 

недели после форума. 

Я вас всех рада видеть, рада приветствовать! Сегодня мы 

проводим совместное заседание Организационного комитета 

четвертого Евразийского женского форума и Совета Евразийского 

женского форума. Нам предстоит сегодня подвести итоги той большой 

напряженной работы, которая велась не один месяц, я бы сказала, не 

один год. Считаю, что у нас с вами все в полной мере получилось, 

Евразийский женский форум прошел (я бы сказала, редко так) 

блистательно, заметно, результативно. (Аплодисменты.) 

Коллеги, мы продолжаем получать отклики со всего мира. 

Поверьте, что это не протокольная вежливость, а действительно очень 

теплые, искренние слова. Одна из моих коллег (не буду называть 

страну) прислала мне письмо, написала: "Мне все так понравилось в 

России, а можно мои внуки (две внучки у меня) будут учиться в 

России? Я Вас прошу, помогите, чтобы они поступили". И прислала 
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данные. Мы, конечно, обязательно поможем, внучки будут учиться в 

России. Это к тому, что это не просто протокольная вежливость со 

стороны наших коллег.  

Безусловно, Таврический дворец во время форума сиял от 

невероятной красоты, многие участницы форума были в национальных 

костюмах, традиционных украшениях. У всех было прекрасное 

настроение, улыбки, блеск в глазах, звучала замечательная музыка.  

И вы, наверное, обратили внимание, сколько было креатива, 

сколько было, как Галина Николаевна говорит, фишек новых, которые 

украшали наш форум. Такая атмосфера доброжелательности, 

открытости – это тоже, можно сказать, визитная карточка нашего 

форума и наша большая гордость, такой атмосферы нигде не 

встретишь, как мы ощущали ее все эти дни.  

И как я уже говорила, такая душевная атмосфера сказалась даже 

на погоде, такого теплого сентября ни я, ни старожилы не помнят в 

Петербурге, даже с этим нам удалось справиться. Когда я говорила, что 

расцвела сирень, я не шутила, в Московском парке действительно 

расцвела сирень, мне веточку прислали для того, чтобы подтвердить, 

что это так. 

Если серьезно, коллеги, то с самого первого форума мы всегда 

стремились поднимать самую высокую планку нашей работы. Конечно, 

с каждым форумом это становится делать все труднее, но у нас вместе 

получается. В этом году, как вы знаете, мы снова побили несколько 

рекордов и по числу участниц, и по количеству мероприятий, которые 

прошли как на площадке форума, так и в его преддверии. Мы 

объединили женщин-лидеров из 126 стран и представителей 

21 международной организации.  

Кстати, получаем письма от тех, кого мы приглашали, но они по 

тем или иным причинам не смогли приехать, но мы разослали всем, и 



5 

 

все знают страны, все наши подруги во всех странах, что форум 

продолжает жить и продолжает становиться все шире.  

Мы собрали многомиллионную аудиторию в Интернете, только 

в социальной сети "ВКонтакте" трансляцию посмотрели более шести 

миллионов человек, это все фиксируется, нас проинформировали.  

Пленарное заседание более 500 тысяч просмотрело. Удалось 

охватить очень широкий спектр тем, включая и экономику, и культуру, 

и спорт, международное сотрудничество (не буду все перечислять), но 

даже роль женщин в развитии индустрии компьютерных игр. Прошло 

заседание "Женской двадцатки", первый Женский форум БРИКС, 

одно из важных событий в рамках российского председательства в 

объединении. На площадке форума мы наградили победительниц 

десяти замечательных конкурсов и дали старт двум новым конкурсам, 

это в том числе конкурс "Зеленое будущее" (наша совместная 

инициатива с "Росатомом").  

Была открыта инвестиционная гостиная, представлен новый 

формат деловой зоны для заключения международных контрактов. 

Большой интерес вызвало пространство "Экспедиция в медицину 

будущего", организованная Министерством здравоохранения, 

компанией "Российские железные дороги" и Федеральным медико-

биологическим агентством. С успехом прошел фестиваль "Женщины за 

сохранение традиций".  

Форум стал важной площадкой и для проведения двусторонних 

встреч. Был подписан ряд соглашений о сотрудничестве, об 

укреплении международных связей. В настоящий момент мы 

дорабатываем итоговый документ форума. Как мы и объявили, мы 

направим его в Организацию Объединенных Наций, ведущие 

международные организации, главам государств и парламентам, 

участникам саммита БРИКС, который начнет работу в Казани. Очень 
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важно, чтобы главы государств стран БРИКС ознакомились с женской 

точкой зрения на развитие и объединение и в целом на гуманитарный 

вопрос. Такое успешное и, я бы сказала без преувеличения, 

безупречное проведение форума стало возможным благодаря работе 

тысяч людей, правда, даже не сотен. И, конечно, главную 

координирующую роль здесь сыграли наш организационный комитет и 

Совет евразийского женского форума. 

Хочу поблагодарить каждую из вас, каждую из вас видела и в 

деле, и в работе (просто займу время, если назову всех сразу). Спасибо 

огромное. И кто в президиуме, и кто в зале, мы, правда, работали как 

одна команда на авторитет страны, на продвижение активной 

"женской" повестки. Спасибо каждой из вас за большой вклад в это 

общее дело. Главное, что никто не отбывал номер. Настолько все 

относились искренне с душой, инициативно, никого не надо было 

просить, никого не надо уговаривать. Наоборот, инициативно каждая 

из вас предлагала свое участие, и работали все профессионально и 

добросовестно.  

Хочу еще раз от всех нас выразить глубокую признательность 

Президенту Российской Федерации Владимиру Владимировичу Путину 

за участие и за его поддержку. Выступление президента это можно 

сказать одно из главных событий форума, которое задает как бы 

тональность нашей работе.  

Не узнала, каждый день другая, Маша, Мария Владимировна. 

Смотрю: до боли знакомое лицо. Абсолютно изменила имидж. 

Наверное, в том числе форум… Помолодела лет на 20. 

М.В. ЗАХАРОВА 

Вы же мне сказали на форуме, я же все поняла.  

В.И. МАТВИЕНКО 
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Вы все красавицы необыкновенные, всем говорю: дайте рецепт. 

Никто не делится. Ну, так подруги не поступают. Поэтому после 

форума расскажете, что произошло. Ладно? 

И, конечно, вам за участие, коллеги.  

Но выступление Владимира Владимировича – одно из главных 

событий форума. Но мы с вами видели не только это, мы с вами 

видели, с каким вниманием, уважением, воодушевлением встретили 

главу государства участницы форума, сколько делали селфи. Ко мне 

подошли, говорят: "Мы увидели живого Путина! Раньше только по 

телевизору". Женщины были все в восторге. Знаете, это очень важно, 

когда глава государства при всей его занятости, при всех проблемах 

лично уделяет внимание вопросам, которые волнуют женщин, которые 

волнуют семьи, которые волнуют людей. И как-то в этот раз он с 

такой особой эмоцией выступал, какой-то такой добротой. Женщины 

очень высоко это оценили. Спасибо еще раз Владимиру 

Владимировичу. (Аплодисменты.) 

Отдельно хочу отметить наше конструктивное взаимодействие с 

правительством, федеральными министерствами и ведомствами. Вы 

знаете, ни в чем не было отказа. 

Вот пароль "Международный женский форум" действует на всех 

очень мощно. Сразу: что надо сделать, в чем надо помочь. Спасибо 

всем! 

И, конечно, давайте еще раз поблагодарим Галину Николаевну 

Карелову (аплодисменты), которая как человек ответственный… Ну, 

она жила этим форумом. И что мне очень нравится: она подходит 

очень требовательно, очень серьезно ко всем деталям и нюансам, а, 

как известно, это играет тоже очень важную роль. Поэтому, Галина 

Николаевна, спасибо Вам огромное. (Аплодисменты.) 
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Хочу сказать спасибо Инне Юрьевне Святенко, Лилии 

Салаватовне Гумеровой, всей женской сборной Совета Федерации, а 

также нашим коллегам-мужчинам – коллеге Андрею Владимировичу 

Яцкину, Константину Иосифовичу Косачёву, Николаю Андреевичу 

Журавлёву, многим другим, которые также самым активным образом 

поддерживали и помогали. 

Отдельные слова благодарности Аппарату Совета Федерации, 

руководителю Аппарата – Геннадию Ивановичу Голову, коллеге 

Семикину, первому заместителю руководителя Аппарата. Все 

структурные подразделения работали, можно сказать, на отлично. 

Геннадий Иванович, такую же планку держать и дальше. 

Отдельная благодарность нашему постоянному партнеру – 

Фонду "Росконгресс" и нашим коллегам из Межпарламентской 

Ассамблеи СНГ. Здесь присутствует Генеральный секретарь 

Межпарламентской Ассамблеи СНГ – Дмитрий Аркадьевич Кобицкий. 

То, что они пережили в эти дни, это трудно передать. Муравейник… 

Ну, так, наверное, нельзя сказать, но все кипело, бурлило, все 

помещения, все здания, все уголки, все строилось, все шумело, 

гремело. Понятно, что за этим большой труд и сотрудников 

Межпарламентской Ассамблеи, чтобы все было четко организовано. 

Было очень красивое оформление. В общем, до сих пор в 

эмоциях… Как сказала одна из участниц: "Слушай, я начинаю утро с 

пересмотра фотографий форума и в течение дня возвращаюсь к этому 

еще несколько раз". Хочется еще раз вернуться к тем эмоциям, 

которые мы все в эти дни пережили. 

Конечно, также отдельные слова благодарности представителям 

средств массовой информации. Вот такого мощного освещения, 

качественного, заинтересованного я на своей памяти не помню. Хочу 

поблагодарить телеканал Совета Федерации "Вместе-РФ" за очень 
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подробное и качественное освещение, Владислава Валерьевича 

Пономаренко, руководителя нашей Пресс-службы, который лично 

очень многое сделал. И, конечно, Добродееву, члену нашего 

оргкомитета, Олегу Борисовичу. Под его руководством шло все 

информационное обеспечение, он лично этим процессом руководил. 

Его сегодня нет, но я ему отдельно звонила, его благодарила. 

Спасибо большое петербуржцам, руководству Санкт-Петербурга. 

Действительно, было такое радушие, гостеприимство, нигде, знаете, не 

было нытья: вот тут понаехали, пробки. Не было этого, это не в духе 

петербуржцев. 

Спасибо Валерию Абисаловичу Гергиеву за потрясающий 

концерт в Мариинском театре, городу за поддержку и возможность 

проведения торжественного приема в Петропавловской крепости, 

конечно, тоже за потрясающий концерт и атмосферу, которая была 

создана. 

Но сегодня мы уже начинаем подготовку к пятому Евразийскому 

форуму. Наше заседание посвящено не только подведению итогов, но 

и началу нашей работы по подготовке пятого форума. 

Теперь, коллеги, хотим мы этого, не хотим, форуму жить и 

форуму быть. Уже всё. Как джина из бутылки выпускаешь, уже назад 

его обратно не загнать. Так мы раскрутили (в хорошем смысле) этот 

маховик, признанный в мире, пользующийся огромным авторитетом. 

Поэтому не расслабляйтесь, начинаем подготовку нового форума и 

будем делать все, чтобы он был еще более знаковым. 

Надо внимательно проанализировать прошедшие мероприятия, 

тем не менее, понять, что еще можно улучшить, что привнести нового. 

Любые креативные идеи приветствуются, ждем их от вас. Вы – 

непосредственные участники всего, и, может быть, со стороны какие-

то нюансы подметили, на которые надо в будущем обратить внимание. 
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Мы тоже для себя уже обсуждали и с Галиной Николаевной, и с 

коллегами… не бывает так, чтобы все было безоблачно. 

Александр Анатольевич Стуглев, я Вас не заметила. Вот знаете, 

от скромности до неизвестности – один шаг. (Оживление в зале.) 

Александр Анатольевич Стуглев, который возглавляет "Росконгресс"… 

они сейчас выросли уже в такую огромную-огромную компанию. Все 

форумы – Санкт-Петербургский международный экономический 

форум, Восточный форум, саммит в Казани – и все большие 

мероприятия организует "Росконгресс". Они, конечно, накопили 

большой опыт.  

Коллеги, ну вот представьте: почти 600 иностранцев, 2 тысячи 

участников… наши российские женщины для нас не менее ценны. 

Всех встретить, разместить, организовать, провести тестирование и так 

далее – это так не видимая, может быть, работа, но как потрясающе 

она была организована.  

Спасибо Вам. И хочу отметить отдельно, поскольку Александр 

Анатольевич петербуржец, и я приложила руку к его судьбе (мне 

кажется, удачно), когда решался вопрос, кого назначить руководителем 

"Росконгресса", я активно поддержала Александра Анатольевича, и он, 

конечно, оправдал это доверие, уже стал таким важным, мощным. Но, 

несмотря на значимость других мероприятий, он с особым уважением 

и с особой теплотой относится к женскому форуму.  

Надеюсь, Вы эти чувства не растеряете, наоборот, в них 

укрепились, и начинаем подготовку к следующему. Спасибо Вам, 

Александр Анатольевич. (Аплодисменты.) 

Коллеги, я говорила о том, что надо думать, как дальше 

двигаться. Одно из предложений: учитывая насыщенность программы 

форума, нам уже Таврический дворец как бы маловат. Надо как-то 

подумать, как выйти за пределы Таврического дворца. Место 
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прекрасное, историческое, знаковое, к нему все привыкли, но его 

возможности по площадям, технические, конечно, ограничены, и мы 

тоже обсуждали и с Александром Анатольевичем, и с Дмитрием 

Аркадьевичем… Думаю, что в контакте с нашими партнерами, в 

властями Санкт-Петербурга мы смогли бы расширить перечень 

площадок, это позволило бы сделать программу форума еще более 

емкой, компактной по времени, может быть, при этом не теряя 

качества работы. Может быть, это даст нам возможность провести 

мероприятие в течение двух дней, а не трех. Хотя три – тоже неплохо.  

При этом я хочу сказать, что главный штаб все-таки 

Евразийского женского форума, безусловно, останется в Таврическом 

дворце. Это уже как бы связано коренной связью с нашим форумом, 

но как расширить его возможности, мы уже сейчас начинаем думать: 

может быть, мы еще какой-то павильон там построим. В общем, в 

процессе осмысления. 

Также в числе инициатив, которые прозвучали на форуме: 

учреждение звания Посла Евразийского женского форума для наших 

самых активных участниц и запуск потока "Женщина-лидер" для стран 

БРИКС, выход на международный уровень фестиваля "Женщины – за 

сохранение традиций" и целый ряд других.  

Мы их сейчас обсуждаем, осмысливаем, будем все их, 

безусловно, воплощать в жизнь, так что работы у нас впереди много. 

Вот красивая идея – Посол Евразийского женского форума. Но это 

ведь надо Положение об этом сделать, статус его отработать с 

Министерством иностранных дел… благо, у нас знакомая есть в 

Министерстве иностранных дел – Мария Александровна. 

Но если у вас есть и другие идеи – пожалуйста, предлагайте, с 

удовольствием будем их воспринимать. 
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Коллеги, еще раз искренне хочу вас всех поблагодарить. Вы и 

мы – все вместе – большие молодцы, мы сделали большое дело для 

страны, особенно в это время непростое – время, когда нас пытаются 

в изоляцию загнать. Мы подтвердили, что ничего подобного нет и не 

будет, что с нами мировое большинство, и мировое большинство 

разделяет нашу идеологию традиционных ценностей, традиционной 

семьи, сохранения культуры, самобытности народов.  

Мне кажется, мы в этом очень серьезно на этом форуме 

продвинулись.  

Давайте уже остановлюсь. Коллеги, давайте четыре-пять минут 

выступающим, не больше. Есть те, кто уже заявился. Но это не 

означает, что остальные…  

Пожалуйста, открытый микрофон. Кто хочет сказать, выступить, 

пожалуйста, такая возможность сегодня будет.  

Я предоставляю слово Екатерине Геннадьевне Приезжевой, 

заместителю Министра промышленности и торговли Российской 

Федерации.  

Министерство было одним из главных партнеров форума. Не 

буду все перечислять. Главное, что Екатерина Геннадьевна Приезжева 

вписалась в наш форум очень активно и деятельно, и очень много 

сделала для него. Традиционно был также министерством организован 

Фестиваль здоровья и красоты.  

Екатерина Геннадьевна, со словами благодарности, пожалуйста, 

Вам слово. (Аплодисменты.) 

Е.Г. ПРИЕЗЖЕВА 

Спасибо большое.  

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемая Галина Николаевна! 

Я думаю, что сегодня каждое выступление начнется со слов 
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благодарности, потому что, конечно, без вашей личной вовлеченности 

в организацию форума он бы точно получился другим.  

Минпромторг традиционно поддерживает Евразийский женский 

форум, принимает участие в деловой программе. И вот буквально 

несколько цифр вашему вниманию.  

Несмотря на плотную деловую программу форума более 500 

человек посетили Фестиваль здоровья и красоты, более 350 средств 

российского производства были представлены на фестивале, более  

30 российских производителей из разных совершенно уголков 

(Калининград, Казань, Курган, Ставрополь, Тольятти, Мурманск и 

другие). И у гостей была возможность не только протестировать все 

представленные средства, но и купить. Спасибо цифровым 

технологиям – с помощью QR-кодов можно было приобрести 

понравившейся продукт.  

Не обошлось, конечно, и без современных компьютерных 

технологий. Российскую программу SkinScreen, которая позволяет 

подобрать уходовые средства с помощью искусственного интеллекта, 

мы дополнили широким ассортиментом продукции, которая была 

представлена на выставке. 

Полезным оказались и познавательные интерактивные форматы. 

Специально для форума мы разработали программы. Например, 

викторину "Сила витаминов". И вы знаете, я сама прошла этот опрос. 

Узнала для себя много нового и удивилась, что не на все вопросы у 

меня получилось дать правильный ответ. Так что, есть к чему 

стремиться. 

И была программа "Библиотека здоровья и красоты". Там мы 

собрали множество полезных советов по проверке здоровья, 

профилактики, по сохранению ментального здоровья. И пользовалась 
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таким спросом вот эта программа, что мы дальше будем использовать 

эти интерактивы.  

Через неделю у нас в Геленджике будет большой форум 

БИОТЕХМЕД, и там у участников тоже будет возможность всегда 

протестировать и попробовать.  

Активная дискуссионная сессия с участием профессиональных 

экспертов. Третий день форума дискуссия была такая оживленная, что 

мы не могли в прямом смысле… Гости не хотели расходиться три часа. 

Мы даже не знали, что с этим делать. Интересным показалось 

дополнить программу фестиваля различными мастер-классами, 

демонстрациями. Свое мастерство представляли известнейшие 

российские визажисты создатели собственного бренда, топ-стилисты, 

чемпионы мира по парикмахерскому искусству. На глазах у 

посетителей создавали шедевры красоты.  

Большой популярностью пользовалась модная экскурсия. Девять 

образов российских дизайнеров были дополнены предметами 

народных художественных промыслов. И показали, как гармонично 

наши традиции вписываются в современную жизнь.  

И в заключение хочу сказать еще раз большое спасибо за 

доверие и поблагодарить Валентину Ивановну за уникальную 

возможность в течение сжатых трех дней познакомить вот такое 

широкое международное сообщество с российской продукцией, 

которой мы очень гордимся. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо.  

И вот где еще такое увидишь, вот такой фестиваль красоты? 

Только на нашем форуме.  

Екатерина Геннадьевна, еще раз Вам огромное спасибо. И 

передайте слова благодарности Денису Валентиновичу Мантурову. Мы 
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тоже считаем его членом нашей команды (он всегда был), и 

министром, и сейчас активно нам помогает.  Спасибо. 

Елена Владимировна Афанасьева. На третьем Евразийском 

женском форуме в 2021 году была предложена инициатива создания 

объединения русскоговорящих женщин.  

Елена Владимировна выступила координаторов проекта Совета 

Евразийского женского форума "Российские соотечественницы за 

рубежом".  

Команда проекта русскоговорящих женщин приняла 

активнейшее участие в работе форума. Елена Владимировна сейчас 

расскажет. 

Коллеги, когда ко мне подошли наши соотечественницы 

(Австралия, Канада), я говорю: "Как вы долетели?" – "Мы на крыльях, 

нашли способ, приехали". Канадка говорит: "Валентина Ивановна, я 

Вам искренне говорю: канадцы хотят дружить с Россией, сотрудничать 

с Россией, но нас не слышат наши власти". То есть люди приехали, 

доносят на самом деле мнения о том, что происходит сейчас в мире. 

Это не отношение людей к России обычных, европейцев и иных, это 

режимы власти, которые начали сыпаться, если вы обратили внимание. 

Сегодня ушел в отставку премьер-министр Японии, давно уже 

премьер-министр Великобритании, мы знаем, как проходят выборы в 

Германии, что происходит в Австрии. Побеждают партии, которые 

против поставок вооружений на Украину. Побеждают партии, которые 

выступают за сотрудничество с Россией. Ну и наши соотечественницы, 

конечно, тоже играют очень важную роль. 

Елена Владимировна, Вам спасибо за работу. Знаю, как много 

Вы вложили сил. Пожалуйста, Вам слово. 

Е.В. АФАНАСЬЕВА 

Спасибо большое. 
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Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемая Галина Николаевна, 

дорогие наши подруги! Форум прошел, а дел как будто стало больше. 

Вообще, когда какое-то мероприятие проходит, на мгновенье такое 

ощущение, так скажем, чего-то уже сделанного, и даже пустоты, а 

после нашего форума, вот что после третьего, что после этого, вообще 

какой-то драйв такой появляется, потому что сразу тебе много задач на 

форуме уже нарезали, с кем ты работал, и хочется продолжения какой-

то активной деятельности, хочется что-то придумать еще более крутое, 

классное. Поэтому вот это ощущение продолжения после нашего 

Евразийского женского форума, мне кажется, оно у всех абсолютно 

осталось, и все готовы к новым свершениям. 

На третьем форуме, как Валентина Ивановна уже сказала, мы с 

нашими соотечественницами, проводя свою секцию, решили, что мы 

будем развивать проект "Российские соотечественницы за рубежом", но 

нам удалось этот проект, так скажем, масштабировать, у нас из этого 

проекта выросла новая идея, мы создали Всемирную федерацию 

русскоговорящих женщин. Откровенно скажу, дело достаточно 

интересное, потому что там объединены не только наши 

соотечественницы, а женщины, которые говорят на русском языке, 

независимо от своего гражданства, места проживания, цвета кожи, 

профессиональной деятельности и так далее.  

На сегодняшний день мы больше 100 (почти уже 150) стран 

охватили своим движением. У нас есть хотя бы по одной 

представительнице в каждой стране. И мы горды тем, что к нам 

пришли женщины, которые даже напрямую не являются, не имеют 

русский паспорт, но говорят на русском языке и хотят, чтобы Русский 

мир пришел в том числе в их жизнь.  

Три года вообще очень быстро пролетели с момента третьего 

Евразийского женского форума, но вот этому проекту удалось выжить, 
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приобрести себе, как мы говорим, новых адептов в самом лучшем 

смысле этого слова. И, конечно, при участии МИД мы, помимо 

ассамблеи, которую ежегодно проводим здесь, на территории 

Российской Федерации, проводим еще ряд женских мероприятий, 

которые связаны с нашими соотечественницами, на территории других 

государств. 

Например, в этом году мы собирались в Дели, в 2023 году мы 

были в Душанбе, в 2022 году мы были в Бишкеке. Уже запланированы 

мероприятия на 2025 год в апреле, мы собираем пока предварительно в 

Катаре, но просто идут переговоры, это большое количество людей, 

которые должны с разных мест съехаться туда. 

На четвертом Евразийском женском форуме у нас была 

возможность провести очередную нашу ассамблею. Мы выбрали тему 

"Доверие как основа созидания для достижения общего благополучия". 

Тема очень интересная, как раз, наверное, такая достаточно женская 

тема, хотя те, кто принимал участие из мужчин, они тоже были 

подвергнуты влиянию доверия.  

Что такое "доверие"? Доверие, как мы пришли к выводу, это 

все-таки и большая ответственность, потому что два человека, две 

компании, две большие группы людей… Доверие может существовать 

только тогда, когда одна и вторая сторона ответственны перед другой 

стороной, иначе доверие рассыпается.  

И что важно? Нам удалось провести очень сложную по тематике 

площадку, конструктивный диалог, тема которой была "Права человека 

в глобальном мире на традиционные семейные ценности, 

историческую правду и достижение мировой культуры", на которой мы, 

кстати, обсуждали инструментарий, с помощью которого человек, 

который сориентирован на традиционные ценности, может защищать 

свои права и своих детей в достаточно агрессивной новой реальности, 
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которая создается в ряде стран различными меньшинствами, что 

приводит к нарушению прав большинства. Серьезнейшая тема. И, 

конечно, для русскоговорящих людей (а они в основном все 

сориентированы на традиционные и в том числе семейные ценности, и 

ценности в культуре, и доступ к русской культуре их беспокоит) эта 

тема достаточно важная. 

Мы пытались дать им этот инструментарий, чтобы они могли 

защищать права свои, права своих детей.  

В преддверии форума нам удалось запустить конкурс на 

Всемирную премию Федерации русскоговорящих женщин "Женщина 

русского мира", которая вызвала интерес и за рубежом, и также в 

Российской Федерации. В этот раз у нас было всего пять номинантов 

– это Сербия, это Таиланд, три девочки были из России – это 

Севастополь, Волгоград, Санкт-Петербург. Но мы не думали, что мы 

только запустим эту премию, она станет настолько популярной. Когда 

мы посмотрели, сколько заявок к нам пришло… Мы хотели сначала ее 

сделать раз в три года под Евразийский женский форум, но решили, 

что будем делать каждый год. И очередную премию "Женщина 

русского мира" мы будем объявлять в ноябре, стартует премия 

2025 года.  

Отдельные слова благодарности, конечно, я хочу сказать, 

Валентина Ивановна, Вам, Галине Николаевне и нашему оргкомитету 

за то, что вы дали возможность Оренбургской области так же 

представить себя как область на нашем форуме и дали возможность 

показать две наши коллекции на фестивале традиций. Коллекции 

"Нити дружбы" и "Космос" – это коллекции с использованием 

элементов Оренбургского пухового платка. Сейчас это уже музейные 

коллекции. Спасибо вам огромное, потому что, когда мы встречали 

женщин, которые… Оказывается, многие знают эту песню 
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"Оренбургский пуховый платок". Они не знают, где Оренбург, но 

знают эту песню, потому что она в советское время очень часто 

звучала, и люди, которые имели отношение к Советскому Союзу, эту 

песню помнят.  

И, конечно, я думаю, у всех у нас слова Валентины Ивановны: 

"Пятому Евразийскому женскому форуму быть" вызвали неподдельный 

восторг, потому что надежда не умирает последней, она вообще 

никогда не умирает, она всегда с нами. Спасибо огромное за 

возможности, которые мы даем нашим женщинам. Россия – самая 

крутая страна. Спасибо. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Вы сказали про Оренбургскую область. Коллеги, мы на форум 

пригласили женщин из всех субъектов Федерации, практически из всех 

они были представлены, потому что форум очень оказывает мощное, 

сильное влияние на развитие женской повестки в России. Это одна из 

главных наших задач – разбудить женщин, сделать их активными 

членами нашего общества в самых разных сферах. Когда они видят 

уважительное отношение к женщинам, президент об этом говорит, 

когда они видят, какое внимание уделяется, конечно, у них силы 

удваиваются. Они понимают свою важность, они начинают быть более 

активными. Не буду повторять цифры. За эти годы совершенно 

изменилось качество участия наших женщин на всех уровнях принятия 

решения, в бизнесе, в компаниях во всех существенно оно улучшилось. 

Поэтому из остальных регионов тоже женщин очень много было 

откликов, благодарили за такую возможность побывать на форуме.  

У нас есть координатор проекта "Здоровье женщины – 

благополучие нации". Это одна из ключевых тем.  
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Я порошу Оксану Михайловну Драпкину, которая является 

координатором и много сделать для того, чтобы эта платформа была 

мощная.  

Пожалуйста, Оксана Михайловна, Вам слово. 

О.М. ДРАПКИНА 

Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, глубокоуважаемая 

Галина Николаевна, глубокоуважаемые дорогие подруги! Еще раз 

огромное спасибо за тот праздник, который мы все устроили и за то, 

что мы были вместе. И, конечно, для меня большая честь сегодня от 

имени секции "Здоровье женщины – благополучие нации" очень 

коротко представить те результаты проделанной работы по данному 

направлению. 

В рамках трека форума "Женщины за здоровое общество" и 

"Социальное благополучие" мы провели 12 насыщенных, актуальных и 

глубоких сессий. Мы поговорили, и сейчас я коротко скажу, о чем. 

Первое – о будущем общественного здоровья и возможностях 

его укрепления; о роли искусственного интеллекта в оказании 

медицинской помощи населению; о корпоративных программах 

(корпоративные программы – это здоровье наших работающих 

граждан), о бесценном вкладе ученых-женщин в развитии глобальных 

биомедицинских технологий; о том, как укрепить доверие к 

отечественным фармацевтическим препаратам и о том, каким образом 

прожить долго, а самое главное качественно, то есть как развивается 

медицина долголетия.  

Эти дискуссии были не просто обменом мнениями, они стали 

очень мощным импульсом для дальнейших действий, для объединения 

наших усилий для здоровья общества. Но понятно, что здоровье – это 

высшая ценность и, естественно, мы все этой ценностью дорожим.  
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Особое место на форуме заняла "Гостиная здоровья" (первые 

фотографии были как раз из "Гостиной здоровья"), где мы обсуждали 

роль женщин, синергию женщин в реализации проектов 

общественного здоровья. Это был настоящий символ женской силы и 

единства.  

Кульминацией второго дня было подведение итогов 

III Всероссийского конкурса лучших социальных проектов "Женщины 

за здоровое общество". Нас становится очень много. Мы уже как жюри 

даже не всегда… Мы, естественно, все делаем, но нас должно быть 

больше, потому что в этот раз абсолютно невероятный был отклик, 

невероятный был размах: было 400 заявок из 65 регионов Российской 

Федерации. И, соответственно, участие женщин не только Российской 

Федерации, но и стран СНГ и Ближнего Востока. Эту работу 

координирует, ведет, все время общается с женщинами Анастасия 

Сергеевна Столкова, за что огромное спасибо.  

Событием, которое навсегда останется в наших сердцах, стал 

флешмоб "Донорское сердце", оно так и называлось. Это был флешмоб 

и он продолжается. Каждая участница форума могла поддержать 

донорское движение, которое в России на 99 процентов имеет 

безвозмездный характер. И это был невероятный момент единения, 

осознания нашей силы. Благодаря этой акции мы не просто отдали 

дань донорству, мы стали частью великого движения, которое 

поддерживает жизнь людей на всей планете. Уже более 400 тысяч 

человек приняли участие в флешмобе. И это только начало.  

Хочу поблагодарить руководителя ФМБА Веронику Игоревну 

Скворцову за эту идею, за продвижение, и, конечно, нашего куратора, 

нашу дорогую подругу Яковлеву Татьяну Владимировну за воплощение 

этой идеи.  
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Впечатления от пространства "Экспедиция в медицину 

будущего" останутся с нами тоже надолго. Это было настоящее 

погружение в будущее, но при этом это было еще и прикосновение с 

прошлым. И эти фотографии тоже показывают, как это проходило. 

Это был не просто стенд, это было настоящее прикосновение к 

будущему медицины и оно достаточно быстрое. 

Огромное спасибо за это руководителю "РЖД-медицина" Елене 

Анатольевне Жидковой.  

Министерство здравоохранения Российской Федерации также 

представляло проекты, ФМБА представляло проекты. И каждый 

проект говорил о том, что будет (и это будет на самом деле очень 

невероятно) – в центре всей медицины будет человек.  

И последнее, о чем я хотела сказать, это о реализации 

всероссийского проекта "Профилактический щит страны". Мы 

объездили много регионов. Мы поднимаем регионы, говоря о том, что 

здоровье каждого человека, каждой женщины в наших руках. И мы 

знаем, как сохранить это здоровье. Мы знаем, как сохранить красоту. 

И, в общем, видимо, "Профилактический щит" – уже нам места не 

совсем достаточно, мы идем на БРИКС и предлагаем такой проект, 

как BRICS Umbrella, потому что наши профилактические технологии 

(российские) лучшие в мире, и мы можем ими поделиться, и мы знаем, 

чем делиться. И, соответственно, думаем, что этот проект будет очень 

востребован.  

Многое уже сделано нами, женщинами, для здоровья женщин. 

Но, Валентина Ивановна, Вы сказали, какие идеи рождаются. Вот у 

меня все-таки рождается идея, что мы ответственны за наших мужчин. 

И мы можем сделать многое, чтобы они были сильными, здоровыми, 

счастливыми рядом с нами. Поэтому предлагаю подумать о секции 
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"Женщины за здоровье мужчин"… (Оживление в зале.) Мужчины в этом 

нуждаются. (Аплодисменты.) 

И в заключение хочу выразить глубокую благодарность, 

восхищение, Валентина Ивановна, Вами, Галина Николаевна, Вами, 

всеми вами, спасибо огромное. Именно благодаря вот этой команде 

мы смогли сделать крупное, сильное, светлое и соединяющее 

мероприятие. Спасибо большое. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо. 

Выступают все – заслушаешься! Вот Оксана Михайловна 

рассказала о проекте… Коллеги, чтобы все это получилось, какой 

огромный труд вложен! 

Спасибо Вам лично, Оксана Михайловна, Вашей команде, всем, 

кто принимал участие. 

Веронике Игоревне мы отдельно скажем еще. 

Спасибо огромное. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

(Микрофон отключен.) Людмиле Ивановне Щербаковой. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Да, естественно, Людмиле Ивановне, всем. Я говорю, мне 

хочется всех назвать. Вот сейчас возьму список и буду всех поднимать, 

потому что, спасибо огромное, действительно получилось. 

Коллеги, а сейчас я попрошу взять слово Элину Дженовну 

Исагулову, она у нас является координатором проекта Совета 

Евразийского женского форума "Сообщество Евразийского женского 

форума в цифровой среде". Представляете, как мы уже пошли-то 

вперед далеко! 

Элина Дженовна, пожалуйста, Вам слово. 

Э.Д. ИСАГУЛОВА 



24 

 

Спасибо. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемая, любимая Галина 

Николаевна! Спасибо большое вам за сегодняшнюю возможность 

подвести итоги. Вот без преувеличения скажу, что "ВКонтакте" и ЕЖФ 

нашли такую плотную связку и такой большой объем работы провели 

начиная с января и заканчивая непосредственно форумом, что это все 

очень вдохновляет и хочется рассказать. 

Я буквально вкратце скажу про наши проекты и потом для 

вдохновения покажу небольшой (минутный) видеоролик. 

Напомню, что наша миссия – миссия "ВКонтакте" – быть 

главным информационным партнером ЕЖФ в онлайне, всячески 

продвигать повестку женщин, всячески рассказывать 

(популяризировать) про проекты, про инициативы, про женщин (таких 

вдохновляющих!), про идеи и про всё-всё, что мы с вами делаем, 

чтобы об этом как можно большее число россиян узнали. И мы своей 

миссии следовали весь этот год. Мы реализовали три проекта. 

Первый проект – это масштабный конкурс, который назывался 

"Героиня нового времени". Была возможность принять в нем участие, 

заявить о себе, о своем бизнесе, о своей идее, о своих каких-то 

достижениях всем женщинам из разных уголков России – от Чукотки 

до Москвы. На самом деле объем, охват был очень-очень широкий. И 

как результат этого конкурса – мы привели на форум и дали 

возможность соприкоснуться с тем масштабом, который дает форум, с 

теми контактами и с возможностью заявить о себе, семи 

победительницам. Я должна сказать, что работ было больше тысячи. 

Шесть миллионов человек узнали об этой акции. И вот мы очень 

упорным трудом делали воронку, как шесть миллионов превратить в 

семь победительниц. Это была задача не из легких. И все эти девушки 

очень благодарны ЕЖФ за такую возможность. 
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Второй конкурс… Валентина Ивановна, я в прошлый раз 

рассказывала, что мы себе поставили задачу шагать всей страной в 

рамках того, чтобы популяризировать все наши идеи и задумки. И мы 

поставили себе цель 48 миллионов шагов сделать. Но что-то пошло не 

так, потому что мы сделали 48, но миллиардов шагов. (Оживление в 

зале.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Кто же это сосчитал? (Оживление в зале.) 

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

Я честно хочу сказать, что мы сами не ожидали, я не могла 

спрогнозировать, что будет такой отклик у пользователей социальных 

сетей, что все нажмут эту кнопку "шагать" во всех уголках страны. И 

все присутствующие шагали, за что большое спасибо. И так мы 

дружно нашагали 48 миллиардов (опять-таки без лишних накруток) 

шагов, что очень-очень важно, потому что такой охват обеспечить – 

для нас с вами это большая-большая заслуга. 

И третий проект, который был уже непосредственно на 

форуме… У нас не было своей студии, у нас не было зоны, но мы 

были везде, потому что мы вели трансляции, мы привезли блогеров и 

рассказывали, брали интервью, обсуждали, что такое женщина-лидер. 

В общем, было много активностей, потому что основная цель, как я 

уже сказала, – обеспечить охват. 

И вот Вы сказали про шесть миллионов, про то, что была 

трансляция и мы все смотрели… А если присовокупить все наши 

активности, то наша цифра звучит как 15 миллионов. Это та цифра, 

которая, мне кажется, достойна прямо восхищения. 

И я хочу, чтобы у нас в конце был минутный видеоролик для 

вдохновения и осознания масштаба работы, которую мы все дружно 

проделали. 
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Я всех благодарю и предлагаю посмотреть видеоролик. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо Вам огромное. 

Давайте посмотрим видеоролик. (Идет демонстрация 

видеоролика.) (Аплодисменты.) 

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

Спасибо большое еще раз за возможность быть участником этой 

команды. Это очень большая честь. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо огромное.  

Коллеги, в режиме видео-конференц-связи с нами Чечина 

Наталья Валентиновна, вице-губернатор Санкт-Петербурга.  

Наталья Валентиновна, еще раз Вам лично спасибо, поскольку 

Вы в основном координировали всю работу. И всем Вашим коллегам 

спасибо огромное за ваше внимание. 

Может быть, Вы что-то хотели сказать? 

Н.В. ЧЕЧИНА 

Спасибо большое за возможность принять участие и за 

возможность оказать поддержку со стороны города. Вчера у нас 

состоялась конференция – "круглый стол", собирались женщины 

Санкт-Петербурга, и мы тоже рассказывали о значении этой 

конференции, о ее успехе и о том, что могут женщины очень много 

сделать и для города, и для страны. 

Я с удовольствием, если вы привлечете меня еще раз, уже буду 

делать, может быть, даже больше, потому что мне более понятно стало, 

как готовиться, к чему готовиться, как принимать и что город может 

сделать, в том числе буду готова рассмотреть возможность 

предоставления и иных помещений и сделать предложение. Спасибо.  
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В.И. МАТВИЕНКО 

В команду, у нас командная работа. Так что готовьтесь.  

Н.В. ЧЕЧИНА 

Спасибо. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое. 

Коллеги, хотела также поблагодарить министра сельского 

хозяйства, Гатагову Ольгу Анатольевну, заместителя министра. У нас 

присутствует Елена Владимировна Фастова, заместитель министра. 

Вообще, в Минсельхозе женщины захватили власть. Слушайте, бабий 

бунт: министр – женщина, два заместителя – две женщины.  

С МЕСТА 

Четверо.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Четыре. (Смех в зале.) Слушайте, хороший пример для других 

министерств, коллеги. 

Так вот, Ольга Анатольевна и Минсельхоз отвечали за питание. 

Какой они потрясающий павильон построили для питания! И это все 

опять-таки креативно: не просто построили, покормили – и до 

свидания, это кулинарная презентация, это тоже была, можно сказать, 

еще одна мощная площадка, которая три дня работала в таком 

напряжении. Так красиво, так все вкусно было, говорят. Я не обедала, 

я не знаю, мне некогда было, но все говорят, что было очень вкусно и 

интересно. 

Поэтому Ольге Анатольевне передайте слова огромной 

благодарности. С министром мы во вторник встречаемся, я еще лично 

ей скажу большое спасибо. 

Коллеги, кто бы еще хотел выступить? 

Вероника Игоревна, пожалуйста.  



28 

 

Перед тем как Вы выступите… Может быть, в том числе и 

форум повлиял, я не знаю, но вчера вышел указ президента, и 

Вероника Игоревна назначена членом Совета Безопасности России. 

(Аплодисменты.) 

В.И. СКВОРЦОВА 

Спасибо. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Давайте ее поздравим с этим. Я очень рада, потому что нас, по-

моему, там двое. Представляете, мы за всех нас будем с ней вместе 

сражаться. (Аплодисменты.) 

Пожалуйста, Вам слово. 

В.И. СКВОРЦОВА 

Спасибо большое.  

Можно с места, Валентина Ивановна? 

В.И. МАТВИЕНКО 

Да, пожалуйста-пожалуйста.  

В.И. СКВОРЦОВА 

Глубокоуважаемая и дорогая Валентина Ивановна, 

глубокоуважаемые коллеги! На самом деле я хочу, конечно, всех 

поздравить и поблагодарить одновременно за фантастическое 

мероприятие и яркий, насыщенный, интересный форум, который стал 

просто мировым событием. 

И, конечно, Валентина Ивановна, мы все можем твердо сказать: 

видя, как на Вас реагировал этот зал, как бросались к Вам 

руководители правительств, вице-президенты, министры со всего мира 

абсолютно, что сделало этот форум кроме блестящей работы команды 

во главе с Галиной Николаевной Кареловой… Ваша личность, и 

волевые установки, и непререкаемый международный авторитет, и 
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необыкновенная харизма, и обаяние. И мы Вами ужасно гордимся. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо. 

В.И. СКВОРЦОВА 

Потому что это было настолько неподдельно – когда весь зал 

Вас встречал… Вы в этом, это Ваша душа. И, конечно, хочется 

поблагодарить весь Совет Евразийского женского форума, оргкомитет. 

Галина Николаевна, Вам огромные слова благодарности. 

И мы, команда ФМБА, вам благодарны за то, что вы нас 

пригласили. Для нас это огромная честь – почувствовать себя частью 

такого замечательного мероприятия и фактически движения, 

мощнейшего движения.  

Я и представители 126 стран – это, Валентина Ивановна, две 

трети стран мира – со всех континентов приехали. Причем, что 

действительно тоже очень интересно, не только никаких противоречий 

не было, ни у кого, а было абсолютное единение в правильном 

понимании основных жизненных принципов, взаимопонимании, 

дружбе и, вообще, идентичном совершенно понимании 

общечеловеческих ценностей. Это, на мой взгляд, знамя вот этого 

женского форума.  

Я очень хочу поблагодарить за то, что (Оксана Михайловна уже 

представила) большое внимание было уделено здоровьесохраняющей и 

здоровьесберегающей повестке. И, памятуя 2010, 2011, 2012 годы, 

когда Россия была абсолютным лидером и локомотивом этой повестки 

в мире и именно Россия внесла в политическую повестку дня вообще 

даже формулировку "здоровый образ жизни" (этого не было никогда), 

приходилось это отстаивать с нашими партнерами американцами, 

которые были категорически против, потому что жили на деньги 
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мегакомпаний, таких как Marlboro, Coca-Cola и так далее. Это была 

большая битва, мы ее выиграли и в 2011 году провели нашу 

глобальную министерскую конференцию в Москве и подписали 

Московскую декларацию, она легла в мире в основу политической 

декларации ООН. И сейчас весь мир знает, что это наше движение.  

А сделали это женщины, потому что тогда гендиректором ВОЗ 

была Маргарет Чан (Китай), а Европейское бюро ВОЗ возглавляла 

представитель Венгрии Жужана Якоб. И фактически все это 

организовали и сделали, а во главе были Россия и российская 

инициатива. (Аплодисменты.) Это направление чрезвычайно 

плодотворное, и у него может быть настолько много различных 

современных продолжений, причем не только в сторону укрепления 

здоровья тела и нас, как физического организма, но и духовного 

оздоровления, психического оздоровления, что при тех вредностях, 

которые сейчас на глобальном уровне представлены, включая и 

цифровые, и виртуальные вредности, и абсолютно неправильное 

питание, и увеличение доли синтетики, экологические проблемы и так 

далее, это становится серьезным вызовом.  

Валентина Ивановна, в Вашем лице международное женское 

сообщество, на мой взгляд, получает совершенно особое звучание, оно 

называется условно евразийским, а уже оно всемирное. И оно 

включает женщин со всех континентов и из всех стран. И, может быть, 

имеет смысл расширить рамку этого движения. Оно реально сплотит 

огромные силы. Вот если говорить, Валентина Ивановна, в 

перспективе, а кто должен получать Нобелевскую премию мира? А 

женщины должны получать. И вот такое серьезное международное 

движение… Лучше Вас лидера этого движения во всем мире не найти, 

я в этом просто уверена. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 
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Прекратите, не смущайте меня.  

В.И. СКВОРЦОВА 

Поэтому, Валентина Ивановна, та паритетная дискуссия, 

которую Вы сами предложили и к которой пригласили всех участников 

(вот Мария Владимировна напротив меня, мы рядышком сидели, и 

вела Маргарита Симоньян), тоже для меня оказалась очень интересной. 

Мы же не знали точно, о чем пойдет речь. Маргарита ни с кем не 

переговорила заранее. Ну, может быть, с подругой Марией 

Владимировной переговорила, а для меня это было полной… Я не 

знала, в каком ракурсе пойдет этот разговор. Он оказался важным, на 

мой взгляд, и интересным.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Вы блистательно выступили, Вероника Игоревна.  

В.И. СКВОРЦОВА 

Спасибо. Но тема была Вами предложена такая выигрышная 

очень, потому что, по сути, это женщины за сохранение и укрепление 

духовно-нравственных ценностей человечества. И вот эта тема только 

в развитие. Может быть, имеет смысл ее каким-то образом оформить? 

И даже и на бумагу ее положить. Мы готовы все помочь в этом 

абсолютно, каждый в своем фрагменте. И эта тема может быть 

знаменем вот такого женского движения.  

Поэтому мне кажется, Валентина Ивановна, вот сейчас уже в 

такой в сок это движение пришло, в силу. Но с этого уровня надо 

стартовать просто на другой этап, вот мое ощущение, на другую 

ступень. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо.  

Вероника Игоревна не только министр (бывших министров не 

бывает), и руководитель очень серьезного ведомства, но она еще очень 



32 

 

хороший ученый. Она блистательно выступила, аргументировано очень 

на этой панели. Мы там похулиганили, поураганили немножко с 

Марией Владимировной. Но в целом очень важная тема. И я 

поддерживаю Ваше предложение. Мы только подумаем как это 

систематизировать. 

Что касается границ форума, мы уже обсуждали на Совете 

Евразийского женского форума. Изначально мы так скромно 

планировали – Евразия. Сейчас это уже не Евразия. Вы абсолютно 

правильно сказали, это мировое большинство. Но бренд "Евразийский 

женский форум" уже на слуху, он принят. И если переименовать, 

скажем, мы потеряем… то есть это опасно менять на переправе. Уже и 

так все понимают, что он широкий и большой. Но вы правы, все 

равно как-то хочется его назвать всемирным уже. (Оживление в зале.)  

На самом деле, в мире ничего подобного нигде не происходит. Я 

бывала на многих женских форумах ранее. Еще в Советском Союзе, в 

Америке мы дружили с нашими подругами, и организовывали такие 

форумы, и президентам письма передавали. Я уже говорила как-то об 

этом. А все, что там идет формально  по линии… (не буду называть 

каких международных организаций) это собрались, полтора часа 

поговорили, партхозактив провели и все разъехались.  

У нас же другая идеология форума. То, что происходит у нас – 

это что-то масштабное, грандиозное, содержательно по-другому. 

Поэтому подумаем еще как нам даже название изменить. 

Я хочу пригласить Веронику Олеговну Никишину пригласить 

выступить. Она – молодец! Она с первого дня с нами. И сегодня 

Российский экспортный центр это просто самая актуальная тема для 

всех – промышленностей, бизнеса, женщин-предпринимательниц. И 

естественно Вероника Олеговна много уже сделала для поддержки 
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женского бизнеса, предпринимательства и на форуме организовала 

отдельную платформу.  

Пожалуйста, Вам слово. 

В.О. НИКИШИНА 

Спасибо. 

Уважаемая Валентина Ивановна, я прежде всего хочу 

присоединиться к поздравлениям от всех нас с очень успешным и 

ярким проведением форума. Два момента хочу отметить. 

Во-первых, сложно переоценить значение форума для авторитета 

нашей страны. И мы в очередной раз и очень громко и очень красиво, 

и очень вкусно доказали, что наша страна непобедима в том числе, 

потому что у нас есть наши женщины, к которым тянутся женщины 

мира.  

И второй момент, на который тоже очень важно обратить 

внимание.  

Мы три года назад, когда присоединились к команде и стали 

готовиться к третьему форуму… На самом деле очень важной является 

межсессионная работа и проект, который мы запустили… Я уверена, 

что это подтвердят все остальные, каждый в своем функционале, мы 

работали все три года не на мероприятия форума, а на результаты, 

которые мы создавали. А на форуме – знаете, вот как посевная, на 

которой мы собирали урожай. И вот в этом на самом деле 

отличительная особенность этого форума от многих других форумов 

где собираются поговорить.  

Нам, нашей команде (и женской части, и мужской части) очень 

было полезно для результатов именно международной кооперации и 

экспорта такие активности, которые мы запустили, готовясь к 

четвертому форуму.  
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И, уважаемая Валентина Ивановна, я хочу также от всех нас, 

пользуясь случаем, поздравить Вас с переизбранием на должность 

Председателя Совета Федерации. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо. 

В.О. НИКИШИНА 

Ваша неиссякаемая энергия и, самое главное, неравнодушие 

вдохновляют нас. Когда Вы говорили, что мы все работали 

неформально, мы просто не могли Вас подвести, а Вы вкладываетесь 

во все, что Вы делаете, на 100 процентов. Это неравнодушие является 

для нас очень высокой планкой. 

Я абсолютно уверена, что под Вашим руководством мы будем 

реализовывать еще много других инициатив. Мы в Вашей команде. Вы 

всегда можете рассчитывать на нас. 

Удачи Вам, успехов! (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо огромное. 

Коллеги, вы, наверное, обратили внимание, не все еще успели 

себя публично показать, но у нас есть такие талантливые женщины в 

нашей команде. 

Когда на приеме вышел коллектив и певица… Я смотрю, такое 

знакомое лицо, как потрясающе поет. Думаю, актриса какая-то. Нет, 

не актриса. Это была не актриса, это была Анна Викторовна 

Богаделина (аплодисменты), которая, кто не знает, наверное, ее уже 

все знают, генеральный директор объединения "Шуйские ситцы", 

сокоординатор проекта Совета Евразийского женского форума 

"Женщины в легкой промышленности". 

Анна Викторовна, искренне говорю, вышла красавица, коса, а 

как спела! 
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Сейчас Вас заставим, Вы нам еще споете. Ладно? …(Оживление в 

зале.) 

Молодец, умница! Вот если человек талантлив, то он уже 

талантлив бесконечно. И Анна Владимировна из этого числа. 

И молодая наша участница, которая пела. Потрясающе! Ей бы 

надо было еще две-три песни дать. Она участница Евразийского 

женского форума. 

Спасибо, коллеги, еще раз огромное всем. (Аплодисменты.) 

Еще есть желающие? Пожалуйста. 

А.А. ОСИПОВА 

Дорогие Валентина Ивановна, Галина Николаевна, дорогие 

участницы и организаторы Евразийского женского форума! Позвольте 

поблагодарить вас за действительно высочайший и блестящий уровень 

проведения этого форума. Это, безусловно, вдохновляет на 

созидательную, абсолютно энергетически заряженную и на благо 

страны, и на благо мира работу. 

Не только 6 миллионов, которые просмотрели, мне кажется, 

весь мир, который хоть одним глазком посмотрел и послушал, не мог 

не влюбиться ни в повестку форума, ни вообще в идеи, которые мы 

там предлагали, а это и социальные, экономические, культурные, 

здоровье и здоровое питание, красота и любимый франчайзинг, 

который (спасибо огромное) Валентина Ивановна, Вы поддерживаете. 

Это действительно очень серьезная экономическая задача для нашей 

страны, очень высокий суверенитет – 95 процентов. 

Но я бы хотела хоть немного, но сказать о том, что наша 

организация, Совет Федерации, является ведущим институтом в мире 

на самом деле по поддержке и женской повестки, и социальной 

повестки. 
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И действительно, что такое женское повестка? Это реализация 

женщины, это реализация семьи, это реализация страны, это 

реализация и путь к миру. В этом плане я бы хотела… Сегодня 

прозвучали слова о том, что, может быть, сделать всемирным 

Евразийский женский форум. Мне кажется, он уже является. Может 

быть, сделать не только всемирным, а создать союз всемирный 

женщин. Валентина Ивановна, Вы будете лучшим, мне кажется, за всю 

историю… 

В.И. МАТВИЕНКО 

Что Вы мне "пристраиваете"? …(Смех в зале.) 

А.А. ОСИПОВА 

…человечества руководителем. 

И, пользуясь случаем, я хотела для Совета Федерации сделать 

такой подарок по результатам форума – это устав общества 

Всероссийской лиги равноправия женщин 1917 года (Петроград). Здесь 

как раз все, что, мне кажется, было тогда установлено, вы с командой 

реализуете. Спасибо Вам огромное, низкий поклон. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

Агнесса Арнольдовна… конечно, мы ее финансово на чуть-чуть 

раздели, потому что весь форум все ели каждый день много 

мороженого, и это Агнесса Арнольдовна подарок делала форуму. 

Сильно фирма пострадала экономически, нет? 

А.А. ОСИПОВА 

Валентина Ивановна, спасибо огромное вообще за возможность, 

за честь быть частичкой этого мероприятия, которое действительно… А 

это мы делали с огромной любовью. И наблюдать, как наши 

участницы… 

В.И. МАТВИЕНКО 
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А сколько съели мороженого в итоге? Вы подсчитали, сколько? 

А.А. ОСИПОВА 

Ну, там, наверное, за 10 тысяч точно, потому что подвозили с 

удовольствием.  

Я, если Вы позволите, скажу, что это уже третий вкус 

мороженого, и он весь женский, потому что "велюр" мы сделали – это 

как мужская повестка, "белый бархат" – женская повестка. А зефир – 

тема новая, и это все на самом деле – и вкусы, и текстильная история 

такая (оживление в зале), которая тоже относится к женской. Шоколад, 

ваниль, клубника – всё для наших любимых женщин и для семей. 

Спасибо огромное. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо, коллеги. 

Конечно, три дня все ели с удовольствием русское мороженое, 

притом что, понятно, мы чуть-чуть вас финансово обескровили, но я 

думаю, что это реклама потрясающая вашего мороженого не только в 

России, но и за рубежом. Спасибо Вам за участие. 

Галина Николаевна, пожалуйста. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Да, несколько слов. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Валентина 

Ивановна, конечно, не смогла всех похвалить, потому что, как уже 

сказала Валентина Ивановна, можно называть каждую из вас.  

Но тем не менее, если позволите, Валентина Ивановна… 

В.И. МАТВИЕНКО 

Да, пожалуйста. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Я бы назвала несколько имен, для того чтобы дополнить 

картину по всем нашим замечательным участникам по подготовке и 

проведению форума.  

У нас же в Водоканале проходила огромная удивительная 

экологическая повестка, работали и Рябых Александра, и Чибис 

Евгения, и Сахарова Татьяна – наш сенатор. Отработали просто 

классно! Спасибо огромное, потому что всегда женщины, участвующие 

в подготовке форума, не очень хотят идти в Водоканал, туда не все 

доходят. (Оживление в зале.) И то, что дошли (аплодисменты), не 

только дошли – организовали настолько много, как Вероника 

Олеговна сказала, вкусного, была "Арктическая гостиная" просто на 

высочайшем уровне – с участием министра профильного министерства, 

губернаторов, Яцкина Андрея Владимировича. Спасибо огромное. 

Ну и, Валентина Ивановна, я хотела бы, чтобы поаплодировали 

и моей команде: Марии Щербаткиной, Ирине Салтыковой 

(аплодисменты), Федору Остроумову. Они – такой маленький кулачок, 

очень сильный, волевой. На них многие обиделись, потому что всех 

пригласить не смогли. Но они работали всей душой, проявили 

огромную и чуткость, и заботу о каждой из вас. Спасибо огромное. 

(Аплодисменты.) 

Ну и еще раз, Валентина Ивановна, я не перестаю удивляться 

прозорливости, которую Вы проявили много лет тому назад, – 

провести такой форум. Я думала, один проведем – и завершим. (Смех 

в зале.) Это, ну, просто действительно удивительно… тогда, я помню, 

как, казалось бы, такой разговор, ни к чему не обязывающий, а он 

привел к такому восторгу и российских женщин, пусть не всех, но кто 

принимал участие, а самое главное, у нас появилось огромное 

количество подруг за рубежом.  
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Уже столько видео прислали, Валентина Ивановна, причем не 

только женщины, но и мужчины. Поэтому Оксана Михайловна, мне 

кажется, прямо чудную повестку предложила в развитие нашей общей 

повестки. 

Спасибо Вам, Валентина Ивановна, за доверие, которое Вы всей 

нашей команде оказали и оказываете. Спасибо. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое. 

Я хочу… То, что сказала Агнесса Арнольдовна, я на конец 

оставила, поддерживаю полностью. Все это не должно уйти в никуда, 

все это… Мы пишем историю, поэтому и фильм надо сделать хороший, 

большой… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сделаем. 

В.И. МАТВИЕНКО 

И фотографии, которых множество… Сделать какую-то галерею 

фотографий, чтобы это осталось в памяти, чтобы это жило своей 

жизнью уже. 

Галина Николаевна, мы с Вами это обсуждали, давайте 

обязательно сделаем, попросим Олега Борисовича, если надо, наш 

телеканал "Вместе-РФ".  

Влад Валерьевич, надо подумать… Надо обязательно сделать 

фильм, чтобы он остался тем, кто когда-то после нас продолжать это 

дело.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

К награждению? 

М.В. ЗАХАРОВА 

Можно? 

В.И. МАТВИЕНКО 
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Мария Владимировна хочет… 

М.В. ЗАХАРОВА 

Очень кратко. 

Уважаемые Валентина Ивановна, Галина Николаевна, подруги! 

Слава богу, у нас теперь есть этот термин. Вы знаете, я просто хочу 

напомнить, когда первый прошел? Сентябрь 2015 года. Это был 

центральный ответ на международную изоляцию, которую нам 

объявили. Понимаете? Это не просто форум, это форум, который, 

когда был нам представлен в МИД в качестве идеи, что уж греха таить, 

вызвал оторопь, потому что после событий 2014 года для нас 

судьбоносных, это был вызов, его не просто Российская Федерация 

приняла, а на женских плечах еще и реализовала с таким масштабом.  

Если можно два кратких предложения, потому что по горячим 

следам… Я даже записала до того, как Вероника Игоревна об этом 

сказала, что ту тему, которую Вы, Валентина Ивановна, предложили и 

развили в ходе панельной дискуссии, превратить бы в международную 

конференцию по традиционным, нравственным, духовным ценностям, 

потому что были научно-практические конференции, а международные 

с политическим акцентом… Вот такое, чтобы прозвучало… Мне 

кажется, что лучше площадки не найти, причем не надо 

ограничиваться, наверное, приглашением только женщин, должны 

быть все, но именно с подачи женского угла посмотреть на это и 

сделать такую первую международную конференцию в этом контексте 

было бы замечательно.  

Второе. Вы отметили, Валентина Ивановна, и мы все это видели, 

как женщины приходили в национальной одежде. Все, наверное, тоже 

заметили, когда мы общались, нам дарили какие-то сувениры, в 

основном маленькие народные прикладные.  
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У нас в Москве дважды в год проходит выставка "Ладья", это 

Геннадий Дрожжин, который является академиком Российской 

академии художеств, подвижнически ее проводит. Фантастическая! Все 

ремесла нашей страны приезжают, может быть, конечно, не все 

ремесла, но какую-то сделать… Учитывая, что Вы хотите вывести 

форум за рамки только Таврического дворца, сделать такое, что 

покажет женщинам всего мира, что умеют делать в том числе и 

женщины нашей страны во всех регионах, было бы, мне кажется, 

интересно. Спасибо. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо, Мария Владимировна. (Аплодисменты.) 

Мы по итогам подготовим итоговый документ, чтобы все 

зафиксировать, взять в проработку. Подарки, которые мы подарили 

всем участницам, по-моему, получились очень милыми, правда?  

С МЕСТА 

Потрясающие. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Такие серьезные, не просто что попало взяли. Я тоже много 

ездила по конференциям. Дерматиновый черный портфель, блокнот и 

ручка там, как правило, а мы готовились заранее, Галина Николаевна 

знает.  

Антонины Петровны Витковской здесь нет, которая специально 

разработала запах вместе с французскими парфюмерами, запах best of 

the best, лучшее из лучших, фиалку, которую мы там еще дарили… Все 

было продумано до нюансов, чтобы эстетично было и уважительно по 

отношению к участницам форума, и то, что пригодится. И сумочки у 

нас новые как раз были, зонтики и платки очень хорошие, которые 

наши делают женщины, это же ничего импортного, все свое, поэтому 

тоже все остались довольными.  



42 

 

Еще раз говорю, дело не в том, что кому-то зонтик… Дело в 

самом факте уважительного отношения к участницам форума, что мы 

о них думали, что мы заботились, что это эстетично, что это красиво. 

Коллеги, ну что? Первое. Сегодня мы первую порцию 

награждений сделали, первую, потому что еще готовим все. Конечно, 

мы хотим всех поощрить, обратимся к президенту, чтобы он отметил… 

По широкому кругу. Понимаю, что не ради наград, не ради званий все 

работали, но все равно это приятно на память получить за тот 

огромный вклад, который вы внесли в нашу общую работу. 

Галина Николаевна, начинаем.  

 


